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说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

公公示示处处罚罚信信息息不不妨妨““精精打打细细算算””

电话：96706 邮箱：qlwbjzx@163 .com QQ群：107866225

“济南安康医院卖假劣药被
处罚”，这是《齐鲁晚报》4月9日
A10版的报道。不过，仔细看过这
篇报道之后笔者发现，处罚信息
中并没有具体的查处或处罚结
果，仅是列出了处罚依据的法律
条文。对此我想，这不会是记者
们的疏忽疏漏，也不会是编辑们
的吝惜版面，而是相关部门未把
结果公布于众，因为在食药部门
网站上笔者也未找到具体处罚
结果。

在以往类似案件中，处罚
结果公示也概而括之。在食药
监部门的 3月份食药案件行政
处罚信息中，槐荫区拔萃幼儿
园涉嫌使用不合格花生油，被
槐荫区食药监局罚款；荷花路
街道蒋家沟幼儿园、堰头幼儿
园涉嫌采购不符合食品安全标
准的食品原料，被历城区食药
监局罚款……这些案件都是只

有 概 而 括 之 的“ 罚 款 ”或“ 处
罚”，没有具体结果，让人摸不
着头脑。处罚具体结果并没有
什么可保密的啊！国家没有法
律规定对处罚结果要保密，既
如此就理应将具体处罚结果公
布于众才是。

食药品安全事关市民的身
体健康，其所以屡屡发生问题，
追根溯源，对违法案件处罚过轻
是相当重要的原因。由于处罚过
轻使得违法成本过低，使得法律
缺少了应有的威慑力，或许这也
是相关部门不愿意公布处罚具
体结果的一个原因。

若真是此原因导致处罚信
息公示不细致，让我说，相关部
门的这些担心大可不必。因为只
要坚持正面宣传引导，相信绝大
多数市民会理解的。再者，法律
是人民意志的体现，“不满意”积
少成多，就会成为促进法律修改

和完善的动力，如此也才能让法
律更好地体现人民意志。

近些年，每逢各级“两会”期
间，食药品安全都成为热点议
题，党中央国务院也三番五次地
提出“零容忍”。我想，既然是零
容忍，就要千方百计让食药领域
的违法行为成为过街老鼠。而让
其成为过街老鼠，相关部门就要
尽可能把包括处罚结果在内的
案件详情公布于众，如此才能赢
得市民的信任。

公布详细处罚结果，有利于
公众了解执法情况，有利于政府
部门接受市民监督，有利于建立
企业及公民信用惩戒制度，有利
于提高市民的法制意识和防范
意识，有利于对违法行为形成社
会压力，并减少执法者随意、自
由裁量的空间，从长治久安的角
度讲，这些都是有利于减少案件
发生的重要因素。

葛有话明说

□杨曙明

今 日 济 南

葛原生态

葛有么说么

□刘飞跃

近日，笔者采访了这么一个事，感触颇
深：济南高新区中齐未来城家长为了让孩
子在本小区的大地幼儿园入学“操碎了
心”——— 排队三天三夜，为的就是争一个进
入幼儿园的名额。在排队的业主中，有一位
老人常年带孙子，儿子因出差无暇照顾孙
子。这位老人只能提前三天排队，排得挺靠
前，就是为了孙子能在本小区入学。得知幼
儿园由“先来后到”改成摇号入学后，竟然
抱着幼儿园园长失声痛哭起来。

与家长交谈中笔者发现，其实这些家
长要求并不是很高，他们首先考虑的是距
离，只要离家近就行，而教育质量、办学环
境则是另外需要考虑的问题。也就是说，这
些家长彻夜排队固然有“想上个好学校而
攀比”的因素，不过，从目前来看，这些家长
们最基本的诉求还是希望孩子就近入学。
但实现这个诉求并不容易。

从笔者日前的探访来看，未来城周边
几个新建小区至今未配建幼儿园，不过这
几个小区都已入住，且年轻人较多，可想未
来几年必将迎来生育高峰，势必加剧周边
幼儿园入学紧张的局面。

对于一些小区来说，彻夜排队或摇号
抽签入学方式或许仅仅是个开始。

按照规定，相关部门都会要求开发商
配建幼儿园以解决本小区业主的孩子入学
问题，同时本着就近原则、先小区内后小区
外确定名单。但是，实际上一些开发商并没
有按照规定来办事，对于这些教育设施则
是能不建就不建，能拖多久就拖多久。

此外，从今年1月1日起，二孩政策全面
放开。如维持现有幼儿园数量，二孩入园将
比现在更难。因此，高新区未来城幼儿园摇
号入学绝对不是个案，随着二孩增多，幼儿
园一位难求的情况可能更严重。

在笔者看来，政府规划、建设部门要加
大对开发商的监督审核力度，确保开发商
能够足额配建教育设施，教育主管部门则
要做好管理服务工作，及时为孩子家长提
供最新的幼儿园学位动态信息，监督幼儿
园制定公平合理透明的招录政策，并做好
应急处理方案。

家长彻夜排队
背后的无奈

违违建建““越越拆拆越越大大””，，哪哪来来的的底底气气
□雪樱

2015年8月16日的电视问政
现场画面里，历城区华山镇小
洼村的违章建筑(历城区同华路
北侧)三次拆除又三次建起最终
对外出租，当时现场城管局领
导的答复是拆除违章建筑他们
是友情赞助，国土部门的答复
是只有处罚权没有强制执行的
权力，只有等待法院的强制执
行。(详见11日《齐鲁晚报》“‘最
牛违建’咋越拆越大了”）

一提起违章建筑，很多人
都深恶痛绝，违建疯狂蔓延与
利益驱动有着密切关系，当然
也与城镇化发展土地增值不无
关系。

但是，比违建更顽固的是
监督与执行难。以华山镇小洼
村违建来说，其三次拆除，又三
次建起，查而不倒、禁而不止，
到头来“越拆越大”，违建者究
竟哪来的底气？

笔者认为，从违建到最牛
违建，中间隔着的是城市管理

的“先天不足+责任缺失”。“触
动利益比触动灵魂还难”。“触
动利益”是改革的难点，是应对
社会问题的要害，也是对现代
城市管理智慧与勇气的考量。

电视问政现场，相关部门
负责人承认了责任并进一步做
出承诺，“一周之内对接完，一
月之内处理完”，部门积极直面
问题的勇气与态度值得肯定。
今后如何管理违建，拿什么保
证“越拆越大”不会卷土重来，
这才是市民最为关心的。

换句话说，电视问政倒逼
“马上就办”，只是第一步。接下
来应强化问责与落实，实现多
部门统一合作，提高执法力度
与实效，从源头减少违建利益
群体的阻力。此外，相关部门应
完善法规条文，简化执法程序、提
高拆除效率，有些手续该缩减的
就缩减，对情节严重的违建，必要
时可与法院联动，启动强制拆除
令，以提高震慑力，不给违规者留
下任何回潮或越权的空间，也是
法治济南建设的重要内容。
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